

## Resumen

El presente trabajo de investigación tiene como objetivo principal, determinar las características psicológicas de los universitarios de primer, tercer y quinto año de la carrera de Psicología de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho (UAJMS), gestión 2018; y comparar con las características requeridas por universidades latinoamericanas.

La recolección de información se realizó en la carrera de Psicología de la UAJMS de la ciudad de Tarija, tomando en cuenta a los estudiantes que cursan el primer, tercer y quinto año de la carrera.

La investigación está circunscrita a un estudio de tipo descriptivo de corte transversal y metodológicamente el procedimiento utilizado consistió en la aplicación de los siguientes instrumentos: Inventario de los 16 factores de personalidad 16PF, Inventario de depresión de Beck, Test de aptitudes diferenciales DAT, Test de valores de Allport, Inventario de Intereses TEA.

Para la obtención de los datos se utilizó el SPSS versión 22 tanto para la construcción de la base de datos, como para el análisis de frecuencias y cruce de variables.

En función a los objetivos planteados los resultados muestran los datos más relevantes:

**Rasgos de personalidad:** los rasgos de personalidad que predominan en los estudiantes de la carrera de Psicología de la UAJMS muestran que son tensos, impulsivos, impacientes y muestran inestabilidad (Q4+), se afectan fácilmente por sus propios sentimientos, generando poca estabilidad emocional (C-); como jóvenes, tienden a no respetar por completo las normas de la sociedad o de la cultura porque responden a una serie de valores distintos a los que establece la misma, por esta razón, se infiere que este comportamiento parece implicar la necesidad de autonomía (G-). También suelen ser comunicativos y sociables (F+), pero siempre siendo cautelosos y reservados en sus implicaciones y los contactos que realizan (A-) (H-).

**Nivel de depresión:** El nivel de depresión que presentan los estudiantes de primer, tercer y quinto año a la carrera de Psicología de la UAJMS, es de No depresión con un porcentaje de 62%.

**Valores:** Los valores que presentan los estudiantes son: el Valor Teórico, con un 38%, ocupando el primer lugar, como segundo valor se ubicó el Valor Utilitario que predomina con el 23%.

**Razonamiento Abstracto:** El nivel de aptitud de razonamiento abstracto que presentan los estudiantes de la carrera de Psicología de la UAJMS, es Bajo con un 60%.

**Intereses:** El Interés por el Servicio Social ocupa el primer lugar con el 37%, seguido del Interés Científico con el 20% y como tercer lugar está el Interés Literario con el 17%.

Palabras claves: Personalidad, Depresión, Valores, Razonamiento Abstracto, Intereses

## **Introducción**

El presente trabajo de investigación es el resultado de un trabajo del área clínica, desarrollado con el objetivo de determinar las características psicológicas de los universitarios de primer, tercer y quinto año de la carrera de Psicología de la UAJMS, gestión 2018 y comparar con las características requeridas por universidades latinoamericanas.

En las principales universidades de Latinoamérica, el número de estudiantes que buscan conseguir una profesión subió considerablemente, por lo que muchas de ellas realizan un proceso de selección previo, que se caracteriza por la evaluación de conocimientos y habilidades básicas, con la finalidad, que los estudiantes seleccionados mientras estén en la carrera, sea más enriquecedor y de mejor asimilación su proceso formativo, en cuanto a los valores humanistas y los contenidos de las materias.

Por lo que se revisaron las características psicológicas que requieren las universidades de Latinoamérica de sus estudiantes de la carrera de Psicología, para luego evaluar a los universitarios de la carrera de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho, para tener una aproximación de sus características psicológicas.

Las partes del trabajo están capituladas de la siguiente manera:

**En el primer capítulo** se hace referencia al planteamiento del problema y la justificación del presente trabajo.

**En el segundo capítulo** se presentan los objetivos de la investigación, las hipótesis planteadas y la operacionalización de las variables con las que se trabajó.

**En el tercer capítulo** hace referencia al marco teórico, que muestra el respaldo científico de la investigación.

**En el cuarto capítulo**, destinado a la metodología, contiene el área de trabajo en que se enmarcó la investigación, las características de la población y muestra, los métodos, técnicas e instrumentos utilizados.

**En el quinto capítulo** se desarrolla el análisis e interpretación de los resultados obtenidos de la aplicación de los instrumentos.

**En el sexto capítulo** se encuentran expuestas las conclusiones y recomendaciones del presente trabajo.

Se hace referencia a la bibliografía consultada y por último se describen los anexos.